

- d. Banyak topik dalam matematika yang dapat diajarkan melalui diskusi sejarahnya.
- e. Menghemat waktu siswa untuk menyelesaikan soal dengan menghindari metode yang telah gagal dipakai oleh ahli matematika terdahulu.
- f. Siswa akan mengetahui bahwa matematika itu dikembangkan, dasarnya adalah kebutuhan manusia.
- g. Semua istilah, konsep, dan kesepakatan dapat dipahami dengan baik hanya dengan referensi latar belakang sejarah.
- h. Memperlihatkan bahwa matematika adalah buatan manusia sehingga siswa merasakan bahwa mereka juga dapat berkontribusi terhadap pengembangannya.
- i. Mengungkapkan bahwa semua cabang matematika dikembangkan berhubungan satu dengan yang lainnya, sehingga dapat mencegah siswa dari pertisi matematika yang saling asing.
- j. Mengungkapkan bagaimana para ahli matematika berjuang mati-matian untuk mengembangkan matematika, sehingga membangkitkan minat siswa untuk melakukan eksperimen.

Berdasarkan beberapa pendapat di atas, sejarah matematika memiliki banyak kegunaan dalam pembelajaran. Seharusnya dunia pendidikan menyediakan tempat dalam kurikulumnya untuk sejarah matematika sebagai motivasi bagi siswa, karena sejarah matematika merupakan bagian dari matematika yang tidak bisa dipisahkan dalam pembelajaran matematika itu

dipandang sebagai salah satu matematikawan terbesar sepanjang masa selain Archimedes dan Isaac Newton. Ketika berumur 7 tahun, Carl Friedrich Gauss dikirim ke sekolah lokal. Alkisah, untuk menjaga agar murid tetap sibuk, gurunya memberikan perintah agar semua anak menjumlah angka sebanyak 100 mulai dari menjumlah $1+2+3+4+\dots+100$. Jawaban semua siswa salah, tetapi ada satu siswa jawabannya benar. Dia adalah Gauss. Yang lebih mengherankan adalah Gauss hanya memerlukan waktu kurang dari 20 detik untuk menghitung soal tadi. Kira-kira trik apa yang digunakan oleh Gauss sehingga dapat menjawab pertanyaan itu dengan waktu kurang dari 20 detik?

Kisah biografi di atas dapat menimbulkan kegairahan kepada matematika serta menumbuhkan mental yang baik.

2. Evolusi Matematika

Matematika tidak muncul secara tiba-tiba. Matematika lahir karena ada sebab-sebab yang melahirkannya seperti halnya produk manusia lainnya semisal lampu, sepeda, jenis musik dan lain-lain. Sumardiyono¹⁶ berpendapat bahwa ada yang membedakan antara sejarah matematika di satu sisi dengan evolusi matematika di sisi lain. Sejarah matematika umumnya berkenaan dengan catatan (*record*) perkembangan matematika secara kronologis, sedangkan evolusi matematika lebih menekankan pada proses perkembangan

¹⁶ Sumardiyono, *Karakteristik Matematika dan implikasinya terhadap Pembelajaran Matematika* (Yogyakarta:Depdiknas, 2004) h.18

menjelaskan alasan mengapa konsep matematika seperti itu dan perkembangannya hingga sekarang.

Berikut ini contoh evolusi matematika yang dapat digunakan dalam pembelajaran matematika di sekolah. Mengapa di dalam matematika kita menggunakan 360° untuk satu putaran penuh? Mengapa tidak 100° saja kelihatannya lebih sesuai dengan hitung-menghitung desimal? Jawabannya adalah kebutuhan manusia menghendaki penggunaan bilangan 360° yaitu ketika manusia dulu memanfaatkan perputaran bumi selama lebih kurang 360 hari (tepatnya 365 hari). Perkembangan selanjutnya, para ahli memandang penting mengubah bilangan 360 tersebut. Ini contoh dari *enviroment* (tekanan lingkungan).¹⁸

3. Ethnomatematika

Ethnomatematika awalnya dipelopori oleh Ubiratan D'Ambrosio pada tahun 1985. D'Ambrosio menjelaskan bahwa ethnomatematika adalah perpaduan antara matematika dan kebudayaan manusia. Pada satu sisi, ethnomatematika bisa disebut sebagai matematika dalam lingkungan atau matematika dalam komunitas. Di sisi lain, dalam ethnomatematika adanya suatu perbedaan antara kelompok masyarakat yang satu dengan masyarakat

¹⁸ Sumardiyono, *Karakteristik Matematika dan implikasinya terhadap Pembelajaran Matematika* (Yogyakarta:Depdiknas, 2004) h.20

bersisa 2 dan bila dibagi 5 bersisa 1, sehingga orang itu berulang tahun setahun kemudian tepat pada hari Jum'at *pon*.

Berdasarkan ketiga aspek kultural matematika di atas, pendekatan kultural matematika dalam penelitian ini adalah suatu pendekatan dimana dalam pembelajarannya memadukan unsur-unsur kebudayaan diantaranya sejarah matematika, evolusi matematika dan ethnomatematika, hal ini dilakukan dalam rangka mengenalkan matematika lebih dekat dan memberikan pemahaman yang utuh terhadap matematika pada siswa sehingga dapat lebih memotivasi siswa dalam belajar matematika.

D. Teori Pendukung Pembelajaran dengan Pendekatan Kultural Matematika

1. Teori Konstruktivisme

Menurut teori konstruktivisme, belajar adalah suatu kegiatan dimana siswa terlibat aktif membangun sendiri pengetahuannya dan mencari sendiri makna dari sesuatu yang mereka pelajari²¹.

Salah satu komponen dari pembelajaran dengan kultural matematika adalah sejarah matematika yang memaparkan dan menjelaskan bagaimana rumusan itu ditemukan melalui percobaan yang dilakukan siswa seperti yang dilakukan oleh ilmuwan. Percobaan yang dilakukan sesuai dengan teori

²¹ http://p4tkmatematika.org/downloads/ppp/PPP_Penemuan_terbimbing.pdf (Diakses tanggal 28 november 2011)

konstruktivisme bahwa siswa sendiri yang secara aktif membangun sendiri pengetahuannya.

2. Teori Belajar Bermakna dari Ausubel

Menurut David P. Ausubel, belajar dikatakan bermakna (*meaningful learning*) jika siswa menemukan sendiri sebagian atau seluruh materi yang dipelajari dan dapat mengaitkan materi tersebut pada konsep-konsep yang ada dalam struktur kognitifnya.²²

Hal ini sesuai pada pembelajaran dengan pendekatan kultural matematika yang mengarahkan siswa untuk melakukan percobaan dalam menemukan rumusan matematika seperti itu dan perkembangannya hingga sekarang serta mengaitkan matematika dengan lingkungan sekitar dan kelompok budaya tertentu sehingga pembelajaran pada siswa menjadi bermakna.

E. Buku Teks

1. Pengertian Buku Teks

Ada berbagai pengertian tentang buku teks. Menurut Peraturan Menteri Pendidikan Nasional Nomor 11 Tahun 2005 menjelaskan bahwa buku teks (buku pelajaran) adalah buku acuan wajib untuk digunakan di sekolah yang memuat materi pembelajaran dalam rangka peningkatan keimanan dan ketakwaan, budi pekerti dan kepribadian, kemampuan penguasaan ilmu

²² Trianto, *Model-Model Pembelajaran Inovatif Berorientasi Konstruktivistik*. (Jakarta: Prestasi Pustaka, 2007), h.25

Model pengembangan perangkat pembelajaran Thiagarajan mempunyai prosedur pelaksanaan yang jelas dan sistematis. Hal ini terlihat dari masing-masing tahap pengembangan diuraikan secara jelas. Selain itu perangkat pembelajaran yang dikembangkan mendapat penilaian dari para ahli/ pakar melalui tahap validasi. Hal ini berarti hasil pengembangan yang diperoleh telah direvisi berdasarkan penilaian para ahli sebelum dilakukan uji coba pada siswa. Atas dasar itu peneliti memilih model pengembangan Thiagarajan, Semmel dan Semmel (*four D model*) dengan memodifikasi bagian-bagian tertentu.

H. Pengembangan Buku Teks

Dalam suatu pengembangan diperlukan beberapa kriteria untuk menentukan apakah pengembangan yang dilakukan sesuai dengan harapan atau belum. Kriteria yang digunakan untuk mengembangkan buku teks mengacu pada kriteria kualitas suatu material yang dikemukakan oleh Nieveen. Menurut Nieveen²⁸ suatu material dikatakan berkualitas jika memenuhi aspek-aspek kualitas antara lain: (1) validitas (*validity*), (2) kepraktisan (*practically*), dan (3) keefektifan (*effectiveness*). Buku teks yang dikembangkan dikatakan layak digunakan jika memenuhi kriteria valid, praktis dan efektif.

1. Valid

Kevalidan buku teks didasarkan pada penilaian para ahli/validator. Penilaian dari peneliti mengadaptasi dari komponen kelayakan menurut BSNP. Pada lembar validasi untuk penilaian buku teks tidak menggunakan kriteria kegrafikan tetapi tetap memperhatikan beberapa aspek :

a. Komponen kelayakan isi

- 1) Kesesuaian materi dengan standar kompetensi dan kompetensi dasar meliputi keluasan materi dan kedalaman materi
- 2) Keakuratan materi meliputi akurasi konsep dan definisi, akurasi prinsip, akurasi prosedur, akurasi contoh dan akurasi soal.

²⁸ Siti Khabibah, *Pengembangan Model Pembelajaran Matematika dengan Soal Terbuka untuk Meningkatkan Kreativitas Siswa SD*. (Surabaya : Pascasarjana Disertasi tidak Dipublikasikan, 2006)

